
РИТМИКА  СЛОВА  

РЕДУКЦИЯ ГЛАСНЫХ [а, о ]  

БЕЗУДАРНЫЙ [ы] 

 

Особенностью ритмики русского языка является неоднородность ударного и 

безударного слога по длительности и напряжѐнности артикуляции:  в ударных слогах 

гласные произносятся длительно и напряжѐнно, а в безударных — более кратко и 

слабо.  

Русское ударение сильноцентрализирующее, поэтому ударный слог 

произносится  с максимальным мускульным напряжением речевого аппарата. В 

ударных слогах гласные сохраняют своѐ качество, это звуки [а, о, у, ы, и, е]. В 

безударных слогах гласные редуцируются, ослабляются и звучат иначе. В наибольшей 

степени изменяются гласные [а, о, е]. Безударные звуки [и, ы, у], хотя и звучат менее 

длительно, качественно не изменяются и поэтому в транскрипции обозначаются теми 

же знаками. Безударный [ы] звучит более коротко и вяло: был — была, войны - 

войны. 
Ударный гласный является ритмическим центром слова. Произношение гласных в 

безударных позициях определяется местом в слове: первый предударный, второй 

предударный, заударный и т.д. слоги.  

 

                                              РЕДУКЦИЯ  ГЛАСНЫХ [ a, o] 

 

В начале слова и в первом предударном слоге после твѐрдых о и а звучат 

одинаково, как [Λ] — это краткий, слабый [a]. В остальных безударных слогах  о, а 

произносятся как [ъ], это ещѐ  более краткий и слабый  [a]. 

Безударное окончание прилагательных мужского рода — ого, например, доброго, 

произносится как [ъвъ], например, красного [кранъвъ]. 

Безударное окончание — ой прилагательных женского рода в родительном, 

дательном, творительном и предложном падежах единсктвенного числа произносится 

как [ъй], например, доброй [добръй]. 

 

                                         РЕДУЦИРОВАННЫЕ [а] и  [о] В ПРЕДЛОГАХ 

 

Предлоги произносятся слитно с последующим словом. Графически это можно 

показать так: в ^ ôкно, в ^ углу. Предлог и знаменательное слово представляет единое 

фонетическое слово. 

Произношение гласных [а]  и [о] в безударных предлогах подчиняется общему 

правилу. Например, в сочетаниях о Москве, под Москвой, за Москвой, на Москву 

безударные предлоги о, под, за, на произносятся как [Λ , пъд, зъ, нъ]. 

 

Редукция безударных гласных [а], [о] после твёрдых согласных:  

 

А          О под ударением дом [дом] 

[^] 1. предударный слог дома [д^ма] 

[ъ] остальные безударные 

слоги 

домового [дъм^вовъ]  

 

 



Упражнение. Читайте. Следите за редукцией.  

 

 

та – та  Глава, трава, гроза, скала, страна, давно, полно, здоров, звонок, 

знаком, доклад, вокзал, солдат, карман, колхоз, вопрос, подход, 

балкон, квартал, в носу, в саду, с котом, с водой, в звонок, на мост, 

на стол 

та – та  Фраза, драка, благо, банда, барство, хлопок, космос, доктор, 

фактор, бархат, диктор, в холод, в голод, с носом, с почтой, с 

хлопком, с фтором 

та – та – та Столица, граница, спасибо, проблема, прогулка, байдарка, 

свободно, напрасно, возможно, пространство, набросок, фотограф, 

подросток, корректор, кондуктор, над вами, под нами, с вагоном, с 

вопросом, под глазом, под звоном, под фразой  

та – та – та Правило, яблочко, бабочка, комната, выставка, в золото, с 

волосом, с холодом, с правилом 

та – та – та Красота, сторона, простота, холодна, доброта, протокол, продавал, 

пропадал, провожал, хлопотал, разговор, карандаш, космодром, на 

мосту, на борту, со звонком, за бортом, над звонком, под мостом, 

под гвоздѐм 

 

Упражнение. Слушайте и повторяйте. Следите за редукцией в неприкрытом слоге.  

 

Антон, агат, агент, азарт, айва, актѐр, альбом, ананас, аппарат, астрономия, 

автомашина. Она, оно, окно, оса, обман, орган, оборона. О вас, обо мне, об окне, о 

молоке.  

 

Упражнение 1. Слушайте, следите за ритмикой. Повторяйте. 

                           Та, тата, тата, татата, татата; тото, тото, тотото, тотото, тотото. 

Упражнение 2. Слушайте, повторяйте, следите за произношением безударного [а] в 

начале слова. 

                           Арбуз, азот, антракт, аппарат, ананас, Антон, Арзамас. 

Упражнение 3. Слушайте, повторяйте. Проследите за произношением [а] под 

ударением и в первом предударном слоге. 

                           Кар-карман, зак-заказ, сказ-сказал, дав-давно, дар-дарил, пар-парил,  

                           та-талант, сап-сапог, стран-страна, глаз-глаза, сказ-сказал, дал-дала, 

вал-валы, сам-сама, мал-мала, как-какой. 

Упражнение 4. а). Проследите за произношением [а] в разных позициях. 

                                Авангард, забастовка, капитал, катастрофа, рассказал, караван, 

парадокс, барабан. 

                          б). Слушайте, повторяйте, правильно произносите заударный и 

предударный  

                                [а]. 

                               Анна, краска, слава, форма, рама, Клара, мам, папа, Роза, застава,  

                               катастрофа, палатка, программа, сказала, написала, купила, плата. 

Упражнение 5. Прочитайте предложения, следите за произношением [а] под ударением 

и без ударения. 

                          Анна ест арбуз. Вот ананас. Антон там. Караван у заставы. Магазин 

закрыт. 

                          Вот и антракт. Это бананы. Слава дома. Она написала рассказ.   



 

Упражнение 6. Сделайте транскрипцию следующих слов: 

                          Банан, застава, панама. 

 

Упражнение 7. Слушайте, следите за произношением [о] в начале слова. 

                           Она, оно, окно, оса, Ока, обман, обои, овраг, овца, один, отказ, окоп, 

опал, орган, осада, охота, облакб, отара, отвага, опора, оправа, окурок, октава, отрада, 

охрана, оплата. 

 

Упражнение 8. Слушайте, повторяйте, сравните слова по значению. 

                          Опустил-упустил, остановил-установил, окрасил-украсил, оставили-

уставили, ошибся-ушибся, опал-упал, оказал-указал, оговорились-уговорились, окутал-

укутал, одержал-удержал. 

 

Упражнение 9. Слушайте, повторяйте. Правильно произносите [о] в предударном 

слоге, следите за произношением [ы]. 

                           Дом-дома, вол-волы, стол-столы, боб-бобы, нос-носы, пол-полы,  

                            звон-звонок,  мост-мосты, зонт-зонты, слон-слоны, кот-коты, бок-бока. 

 

Упражнение 10. Сопоставьте произношение в парах слов. 

                            Дома-дома, тома-тома, окна-окна, грозы-грозы, воды-воды, сосны-

сосны, слова-слова, голоса-голоса, ворот-ворот. 

 

Упражнение 11. Слушайте, повторяйте, следите за произношением [о] в I  и  II 

предударном слогах. 

                             Потолок, золотой, дорогой, молоко, протокол, хорошо, города, голова,  

                             космонавт, острова. 

 

Упражнение 12. Слушайте, повторяйте. Правильно произносите [о] в заударных слогах. 

                            Слово, головы, дорого, молод, ворот, золото, доброго, красного, 

красной, старой, надо, умного, умной.  

 

Упражнение 13. Произнесите в родительном падеже прилагательные.  

                            Образец: красный — красного 

                            Золотой, правый, знакомый, старый, верный, родной.  

 

Упражнение 14. Произнесите слова. 

                            Вода, нога, гора, пора, коза, томат, роман,  позор, мороз, готов, вопрос,   

                            звонок, добро, посол, договор, романс, вокзал, когда, богат, слова, 

доклад, война, контракт, товар, доска, государство, монумент, прогресс, конспект. 

 

Упражнение 15. Слушайте, повторяйте, следите за произношением предлогов. 

                             О вас, под Москвой, по горам, на мосту, по вопросу, обо мне, на Дону. 

 

Упражнение 16. Прослушайте и прочитайте предложения, следите за произношением 

                             редуцированных [о] и [а]. 

Это дома. Орлы в горах. Мы дома. Анна на мосту. Брат под Москвой. На Оке хорошо. 

Вот новый роман. Там молоко. Дай воды. Вот конспект. Золотые облака. Доклад готов. 

Она готова. Жду доброго слова. Коровы на лугу. Прогноз погоды. Книга о Москве. 

 



Упражнение 17. Слушайте, повторяйте, следите за произношением ударного и 

безударного [ы]. 

                             Грозы-грозы, трубы-трубы, войны-войны, воды-воды, горы-горы,  

                             скалы-скалы, зимы-зимы, стороны-стороны, головы-головы, 

                             бороды-бороды. 

 

Упражнение 18. Прослушайте, произнесите прилагательные с безударным окончанием 

-ый, следите за произношением [ы]. 

Красный, добрый, открытый, гордый, милый, старый, новый, знакомый, важный, 

нужный, громадный, смелый, опытный. 

 

Упражнение 19. а). Прочитайте предложения, следите за произношением [ы] в разных  

                                позициях. 

                                Знакомые сады и пруды. Дымок из трубы. Фрукты мытые. Орлы и  

                                скалы. Много воды. Быстрые воды. Опытный педагог. 

                            б). Поставьте следующие прилагательные в творительном падеже, 

                                  следите за произношением безударного [ы]. 

                                 Образец: красный — красным 

                                 Добрый, новый, старый, знакомый, умный, верный. 

 

 

 


